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Esta información es 
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de Salud Federal 

 
Medios: El Financiero, El Universal, Excélsior, El Heraldo de México, La Jornada, Ovaciones, Crónica. 

 
Los 10 Secretarios mejor evaluados/El Financiero 
Reportero: Alejandro Moreno.  
Romero Oropeza, Bartlett [ambos con 14%] y Román Meyer [12%] son los de más baja calificación en desempeño. En el 
tercer lugar hay un empate, con 30%, entre Moctezuma (SEP) y Sandoval (Sedena) El secretario de Relaciones Exteriores, 
Marcelo Ebrard, obtiene la mejor calificación de parte la ciudadanía en una encuesta de evaluación realizada por el 
Financiero sobre el trabajo de los distintos miembros del gabinete del presidente López Obrador. Les siguen el doctor 
Jorge Alcocer, secretario de salud, y María Elena Álvarez-Buylla, directora de Conacyt, con 18% cada uno.  
 
`Cannabis podría ser nuestro oro verde`/El Universal 
Suárez Rodríguez celebró la decisión de la Segunda Sala de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, que ordenó a la 
Secretaría de Salud que emita los lineamientos para regular el uso medicinal de la planta en el país, puesto que al saber las 
reglas del juego, México podría tomar las riendas en la materia. La región de Latinoamérica ha sido muy castigada por la 
guerra contra las drogas, pero países como Uruguay, Colombia, Argentina, Brasil y México empezaron a cambiar ese 
paradigma ¿Por qué es importante que la Suprema Corte de Justicia de la Nación ordenara a la Secretaría de Salud publicar 
los lineamientos para el uso medicinal del cannabis? Es un fallo muy importante, es la lucha de nuestros pacientes por sus 
derechos a recibir el tratamiento que requieren. Es indispensable tener un lineamiento para poder trabajar con este 
medicamento; sin éste no tenemos la capacidad de normar si un medicamento que está en una farmacia tiene el 
etiquetado correcto, si se puede anunciar o no, con qué concentración de principios activos de cannabis cuenta. Es 
indispensable que haya reglas claras para que la- industria farmacéutica pueda participar igual que la industria nacional. 
 
Senado reabre discusión sobre fines médicos de la marihuana/El Universal, Excélsior, El Heraldo de México 
El Senado reabrió la discusión sobre la legalización de la marihuana, que en un par de meses debe culminar en normas que 
regulen los usos diversos del estupefaciente y la cadena que va de la producción a la venta. La próxima semana iniciarán 
trabajos de parlamento abierto, de manera que se tomen en cuenta los puntos de vista de la sociedad civil para legislar. El 
presidente de la Comisión de Justicia, Julio Menchaca Salazar (Morena presentó ante el pleno un proyecto de reformas a la 
Ley General de Salud, a fin de que la legislación que se genere pueda llevar a cabo una regulación amplia y suficiente, al 
servicio de la gente. Con reformas a los artículos 235 y 247 de la Ley General de Salud, Morena plantea que la Secretaría de 
Salud autorice el uso médico y científico de la marihuana, así como las actividades de siembra, cultivo, cosecha, 
preparación, posesión y transportación para el autoconsumo de personas mayores de edad con fines lúdicos y recreativos. 
De igual forma, a la Secretaría de Salud corresponderá autorizar el sicotrópico tetrahidrocannabidol (THC) y un listado de 
isómeros y sus variantes estereoquímicas.  
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Se eliminará en un año el riesgo de nueva escasez de metotrexato/La Jornada 
Reportera: Ángeles Cruz Martínez. 
El riesgo de un nuevo desabasto del medicamento metotrexato para tratar el cáncer en los niños tardará en desaparecer 
por lo menos un año si se resuelve el asunto administrativo por el que la Comisión Federal para la Protección contra Riesgos 
Sanitarios (Cofepris) suspendió la línea de producción del laboratorio Pisa en México en el país que cuenta con la materia 
prima para elaborarlo. Esto es así porque a escala internacional hay carencia del ingrediente principal desde hace alrededor 
de seis meses. De ahí que aunque otros cinco laboratorios poseen registro sanitario del quimioterapéutico, el producto no 
está disponible. Otro medicamento que también sólo fabrica Pisa en México es el sulfato de efedrina, indispensable en los 
quirófanos para ayudar a los pacientes, en casos específicos, a recuperarse de la anestesia. Este producto empezó a 
escasear en algunos hospitales debido al retraso de la importación de la materia prima.   
 
El Dengue, problema de salud Pública/El Heraldo de México 
Reportero: Mariano Rivapalacio.  
El dengue se caracteriza por su aparición en zonas tropicales y subtropicales con lluvias, sin embargo en los últimos años la 
transmisión ha ido en aumento de manera predominante en zonas urbanas, como ciudades importantes del país, por lo que 
se ha convertido en un importante problema de salud pública. El 26 de agosto fue el Día Internacional contra el Dengue, y 
para esa fecha se habían reportado 8 mil casos en México, en lo que va del año, 72% corresponden a Chiapas, Jalisco, 
Veracruz, Quintana Roo y a Oaxaca, según la Secretaría de Salud Federal y lo fuerte está por venir, ya que se prevé que las 
tasas de infección por esta enfermedad, aumenten en 40% en los próximos 50 años, según El World Mosquito Program 
(WMP), que se encuentra trabajando en México.  
 
Dengue se eleva más de 300%/El Universal 
Reportero: Leonardo Domínguez. 
Las autoridades sanitarias libran una batalla silenciosa contra un depredador de unos cuantos milímetros, el mosquito del 
dengue. Hasta el 25 de agosto de 2019, los casos confirmados por dengue han aumentado un 312% en comparación con el 
mismo periodo del año pasado, los funcionarios de Salud aseguran que es un brote promedio y no de alarma. Este repunte 
coincide con la ausencia del nuevo gobierno federal, las hembras del mosquito Aedes Aegipty son las responsables de 
transmitir el virus, que tiene el potencial de ser mortífero; la especie es endémica de zonas tropicales y subtropicales. De 
acuerdo con la Secretaría de Salud, en su último Informe Semanal de Vigilancia Epidemiológica, perteneciente a la semana 
34, se han confirmado 10,211 casos, de los cuales 3,253 son considerados como dengue grave, mientras que, en 2018, para 
la misma semana, se habían confirmado 3,196 y 1,560 como graves. Los estados con mayor incidencia de casos confirmados 
son Veracruz, Quintana Roo, Chiapas y Jalisco.  
 
Cubierto en 81% abasto de medicinas en hospitales de la capital: Salud federal/La Jornada, Ovaciones 
El subsecretario de Salud, Juan Manuel Esteban, reportó un abasto de poco más de 81% de medicamentos, pruebas de 
laboratorio e insumos en los hospitales y centros de salud del Gobierno de la Ciudad de México. Ayer el funcionario acudió a 
una mesa de trabajo con diputados de la Comisión de Salud del Congreso, en la que explicó que al inicio de la 
administración se reportó un desabasto de medicamentos de 70%, situación que se logró revertir en este primer año de 
gobierno. Explicó que en marzo el gobierno federal inició compras de medicamentos que serían transferidos a la autoridad 
local; sin embargo, ante la premura por la adquisición, la Secretaría de Salud capitalina tomó previsiones, por lo que se 
concretaron contratos para la compra de fármacos de primer y segundo nivel.  
 
Suministro de fármacos contra el cáncer no admite retrasos/La Jornada 
La aplicación de los medicamentos contra el cáncer no admite retrasos, ya que son una parte fundamental en los 
tratamientos, aseguró José Carlos Gutiérrez-Niño, director general de la Asociación Mexicana de Ayuda a Niños con Cáncer 
(Amanc). En la presentación del informe anual de actividades de Amanc y los resultados de la VIII Reunión de Supervivientes 
de Cáncer Infantil, sostuvo que los presupuestos y las compras oportunas son importantes para que funcione todo el 
sistema de atención dentro y fuera de los hospitales. Añadió que ante la sugerencia de que médicos, enfermeras y sociedad 
compren estos medicamentos cuando hagan falta, hay que señalar que precisamente eso hemos hecho desde hace 37 años. 
Antes del Seguro Popular en mayor proporción, y desde 2005 y 2008 de manera constante por las irregularidades y los 
faltantes en la cobertura del Fondo de Gastos Catastróficos. Que tampoco consideramos una solución, porque no hay 
recursos desde la sociedad civil que alcancen. Añadió que agradecen el exhorto del Congreso para que las secretarías de 
Salud y de Hacienda revisen y aclaren los mecanismos de compra y distribución de medicamentos, pero agradeceríamos 
también que diputados y senadores consideren mayores recursos en el Presupuesto de Egresos de la Federación para 2020, 



 3 

principalmente para asegurar la suficiencia de personal, material y equipo médico, medicamentos y la operación de una red 
de hospitales locales y regionales para la atención del cáncer infantil y asegurar el funcionamiento del Registro Único de 
Cáncer en la Infancia y Adolescencia. Indicó que este último aspecto está aún pendiente por la falta de presupuesto y de un 
plan de universalidad o regionalización de servicios.  
 
La Cofepris avala tratamiento contra la esclerosis múltiple/Crónica 
Reportera: Cecilia Higuera.  
Hace poco más de un mes, la Comisión Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios (Cofepris) aprobó Cladribina 
Comprimidos, un tratamiento innovador, para la esclerosis múltiple, el cual permite controlar los síntomas de la 
enfermedad, al ofrecer un balance de eficacia, seguridad y comodidad de administración. En la actualidad, se estima que 
alrededor de 20 mil mexicanos padecen esclerosis múltiple, una enfermedad crónica e inflamatoria del sistema nervioso 
central, que en su forma más frecuente (Remitente Recurrente) se presenta en 80% de los casos, manifestándose a través 
de “brotes” o recaídas, entre otros síntomas, que dejan secuelas irreversibles.  
 
Exhortan a garantizar medicinas/El Heraldo de México 
El diputado local del PAN Christian von Roerich exhortó a que las autoridades garanticen de manera inmediata el abasto de 
medicamentos y que realicen todos los procedimientos administrativos en tiempo y forma ante la Cofepris para que esto no 
siga dañando a mujeres, hombres, niñas y niños en nuestro país. El también vicecoordinador de la bancada panista en el 
Congreso de la Ciudad de México dijo que el actual gobierno de nuestro país ha comenzado su mandato con medidas de 
austeridad, las cuales han sido mal aplicadas e incluso han costado vidas.  
 
Gastos que enferman/El Universal 
En los casos de adversidad, los gastos médicos son una de las varias preocupaciones de los afectados. La hospitalización, 
estudios y asistencia especializada en centros de salud privados pueden tener un costo complicado de cubrir. Los afiliados a 
la seguridad social -como el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) el Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los 
Trabajadores del Estado (ISSSTE) y el Seguro Popular y aquellos que cuentan con seguro de gastos médicos tienen el 
beneficio y la tranquilidad de que el costo por tratamiento e internado no resulta una gran carga económica. Pero, aun así, 
existen otros que lo acompañan y, muchas veces, no son considerados. 
 
Relacionan uso de contenedores de plástico con desarrollo de diabetes 2/Crónica 
Investigadores del Cinvestav, el INSP y la UNAM realizaron un estudio que relaciona un compuesto del plástico con 
el desarrollo de diabetes tipo 2, que se sumaría a los detonantes de la enfermedad ya conocidos. La investigación del 
Departamento de Toxicología sugiere que el bisfenol A, presente en contenedores de plástico, también afecta las funciones 
pancreáticas. La obesidad o el sobrepeso, los antecedentes familiares, el sedentarismo o los malos hábitos alimenticios son 
conocidos por la población general como factores que promueven el desarrollo de la diabetes mellitus tipo 2. Sin embargo, 
un estudio reciente de investigadores del Centro de Investigación y de Estudios Avanzados (Cinvestav), del Instituto 
Nacional de Salud Pública (INSP) y de la Facultad de Química de la UNAM, encontró una conexión muy particular entre esta 
enfermedad y el uso de cierto tipo de plásticos que contienen bisfenol A.  
 
Piden incluir la leucemia linfoblástica aguda como “enfermedad catastrófica” en México/Crónica 
Explicó que la asociación que preside lucha a favor de los pacientes con enfermedades hematológicas y trasplantes de 
médula ósea mayores de 18 años, quienes no cuentan con seguridad social, por lo que el llamado es para que las 
autoridades asignen presupuesto al Fondo de Protección contra Gastos Catastróficos (FPCGC), del Seguro Popular para la 
leucemia linfoblástica aguda (LLA). Existen varios subtipos de esta leucemia, de ahí la importancia en reconocer el tipo del 
que se trate para poder definir el tratamiento, en este padecimiento, el cuales un cáncer en el que la médula ósea fabrica 
demasiados linfocitos (un tipo de glóbulos blancos) y este padecimiento puede afectará los glóbulos rojos, los glóbulos 
blancos y las plaquetas. En este sentido, refirió que en el 2014 el Consejo de Salubridad General (CSG) aprobó el protocolo 
de atención de la leucemia linfoblástica aguda para incluirlo en el catálogo de enfermedades catastróficas; pero, en la 
actualidad, este tipo de leucemia aún no cuenta con un presupuesto asignado para su cobertura en el Seguro Popular. 
 
Presentan iniciativa en pro de la inclusión de niños con discapacidad/La Jornada 
Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD) en México, las organizaciones Panamericana y Mundial de la Salud (OPS/OMS) y 
el Sistema Nacional para el Desarrollo Integral de la Familia (SNDIF). En la presentación de la iniciativa Modelo de Atención y 
Cuidado Inclusivo dirigida a niñas y niños con discapacidad que asisten a un Centro de Atención Infantil (CAI), con el cual se 
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busca avanzar en garantizar la universalidad y no discriminación en el derecho a la educación desde edad temprana, Miguel 
Ángel Malo, asesor de enfermedades crónicas y salud mental de la OPS/OMS, destacó que datos del Inegi señalan que en el 
país hay 150 mil menores hasta de seis años con esta condición, aunque la cifra probablemente es mayor. Natalia Mattioli, 
especialista del Programa Secretariado Técnico de la Asociación de las Naciones Unidas sobre los derechos de las personas 
con discapacidad, destacó que en una primera etapa de esta iniciativa se capacitaron a alrededor de 8 mil responsables de 
estancias infantiles, beneficiando a casi 300 mil niños con discapacidad. 
 
Viven en pobreza más de 50% de los menores de cinco años de edad/La Jornada 
Más de la mitad de los niños de menos de cinco años de edad viven en pobreza; 12.4% tiene desnutrición crónica y, en 
general, se encuentra en situación de vulnerabilidad y desventaja para lograr un pleno desarrollo. Ese es el escenario en que 
se encuentra la primera infancia en México, reconocieron funcionarios federales. En su turno, Sánchez Cordero precisó que 
como la Secretaría de Gobernación ya no cabe en ese matrimonio, le tocará ser la jueza del Registro Civil. Luego de subrayar 
que en los primeros años de vida de las personas se forjan las oportunidades para su futuro, exhortó a superar el modelo 
que nos llevó al estancamiento y la pobreza. Ahora hay la obligación de ver a los niños de otra manera, indicó. En el foro 
también participó Cristian Morales, representante de las organizaciones Panamericana y Mundial de la Salud (OPS/OMS), 
quien reiteró en los datos y explicó que los problemas sociales del país tienen sus raíces en la infancia. La inversión que se 
realice en beneficio de la salud y educación de los menores de edad tiene una alta tasa de retorno.  
 
El cáncer es ya principal causa de muerte en los países de altos ingresos/La Jornada 
El cáncer superó a las enfermedades cardiacas como la principal causa de muerte en los países ricos y podría convertirse en 
la mayor del mundo en pocas décadas si persisten las tendencias actuales, señalaron investigadores este martes. Los 
científicos afirmaron que los hallazgos, publicados en The Laticet, mostraban evidencia de una nueva transición 
epidemiológica global entre diferentes tipos de enfermedades crónicas. La enfermedad cardiovascular sigue siendo 
la principal causa de muerte en el mundo entre los adultos de mediana edad -40% de todos los decesos pero ese ya no es el 
caso en los países de altos ingresos, donde el cáncer ahora mata al doble de personas que las afecciones al corazón, 
indicaron. Nuestro informe encontró que el cáncer fue la segunda causa más común de muerte en todo el mundo en 2017, 
representando 26% de todos los fallecimientos, indicó Gilíes Dagenais, profesor de la Universidad Laval de Quebec en 
Canadá, quien codirigió el trabajo. Pero a medida que las tasas (de enfermedades cardiacas) continúan disminuyendo, 
el cáncer podría convertirse en la principal causa de muerte en el mundo, dentro de sólo unas décadas, advirtió. El equipo 
de Dagenais explicó que sus hallazgos sugieren que las tasas más altas de muertes por enfermedades cardiacas en 
los países de bajos ingresos pueden deberse principalmente a una menor calidad de la atención médica. La investigación 
encontró que las tasas de primera hospitalización y el uso de medicamentos para enfermedades cardiacas fueron 
sustancialmente menores en los países más pobres y de ingresos medios que en los ricos.  
 
El IMSS pide evitar tratamientos caseros en caso de pediculosis/Crónica 
Ante la sospecha de presencia de piojos y liendres en niñas y niños, bajo ninguna circunstancia se deben utilizar insecticidas, 
petróleo o gasolina para eliminar estos parásitos, debido a que todas éstas son sustancias tóxicas, las cuales se absorben a 
nivel de piel y pueden condicionar problemas mayores en la o el infante, advirtió la doctora Fabiola Rosalinda Villegas 
Navarro, coordinadora de Programas Médicos en la División de Medicina Familiar del Instituto Mexicano del Seguro Social. 
Sostuvo que aun cuando puede considerarse un problema del dominio público, es muy importante no auto medicarse ni 
usar tratamientos caseros o seguir recomendaciones empíricas que pueden causar daños a la salud. Ante ello, indicó que lo 
más recomendable es acudir a la Unidad de Medicina Familiar para contar con un tratamiento eficaz y probado.  
 
 

 


